
SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

1 de 15 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

FECHA: Marzo 09 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “¡Bum!... fuga de gas colapsa casa” 

 
“Quiere el PAN Hidalgo medir fuerzas solo” 

 “Castigo ejemplar, por violencia de género” 

 “Ejecutivo entrega iniciativa para tipificar el feminicidio” 

 
“Amenaza violencia a la prensa” 

 
“Tipifican feminicidio” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“Violentas zonas indígenas”  

 
“Impulso JFOR ley a favor de mujeres” 

 
“Pagan a migrante mexicano 24 mdp” 

 
““Roban” a Granier cuentas” 

 “México perfila liderazgo en América Latina” 

 
“Maduro asume en Venezuela; “listos para elecciones” 

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PT revela lista parcial de pre candidatos a diputados locales: Tras caerse la alianza con el PRD para el 
proceso electoral de julio próximo, el coordinador estatal del Partido del Trabajo (PT), Mariano Torres L‘estrade, dio a 
conocer el nombre de los candidatos de los distritos de Pachuca I, II, Tulancingo, Tepeji del Río, Tenango de Doria y 
Huejutla. En conferencia de prensa, indicó que los precandidatos arrancarán pre campañas el día de mañana. ―El domingo 
24 de marzo los pre candidatos llegarán de manera unificada a un proceso de selección interna donde solamente quede un 
pre candidato formal del PT‖, explicó. Precisó que se realizará una convención electoral por distritos, ―esto quiere decir que 
en los distritos que se mencionaron llegarán los Comités Municipales que integran ese distrito para avalar y votar a su 
precandidato‖. Confió en que en los procesos internos salgan candidatos de unidad para representar al PT. En el distrito de 
Pachuca I los precandidatos son Abundio Jorge Hernández Flores, Virgilio Guzmán Valdés, Felipe Labastida Domínguez y 
María del Socorro Serrano Álvarez. Para el distrito II de Pachuca se registraron Guillermo Casillas Botello y Dariela Dolores 
Flores Pérez. En el Tulancingo los precandidatos son Milton Mauricio Rodríguez Hernández y Fernando Olvera Guzmán. Para 
Tepeji del Río se registraron Santiago Tello Pérez y Valentín Sánchez. Ismael Alejandro Eulogio va como pre candidato en 
solitario en Tenango de Doria y finalmente en Huejutla se registraron Jorge Alberto Hernández Cortés y Roberto Cándido 
Bautista Catarina. Comentó que será el PT a nivel nacional si lo coloca en la lista de plurinominales. El resto de los distritos 

se darán a conocer más adelante. (Alejandro Reyes, pagina 11) 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/590bcd08b990c495b70c32f60e615cd3
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/590bcd08b990c495b70c32f60e615cd3
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/590bcd08b990c495b70c32f60e615cd3
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Criterio-Va sin alianza PAN para medir fuerzas: Moreno: El PAN consideró que no es conveniente ir en alianza con el 
PRD, pues luego de dos jornadas electorales compitiendo juntos, es importante medir fuerzas, mencionó Alejandro Moreno 
Abud, dirigente estatal del albiazul. Tras confirmar que las negociaciones con el PRD se rompieron, el líder panista informó 
que la noche del jueves fue emitida la convocatoria para los aspirantes a una diputación local por la vía plurinominal y de 
mayoría. De acuerdo con la convocatoria de selección, en los distritos I, II, III, IV, V, VI, X, XII y XII (método ordinario) 
contenderán los precandidatos, quienes se podrán inscribir hasta el 24 de marzo y realizar precampaña del 6 y al 20 de abril. 
Un día después se conocerá a los ganadores de la votación entre militantes del albiazul. En el caso de los otros distritos, el 
dirigente explicó que las candidaturas se realizarán por designación directa; es decir, que el Comité Ejecutivo Nacional del 
PAN asumirá la tarea, facultad que le brindan los estatutos. Quienes busquen una candidatura por la vía plurinominal 
deberán inscribir su intención del 6 al 20 de abril, y un día después se dará a conocer el resultado. Moreno Abud aseguró 
que la lista definitiva de candidatos a diputados –plurinominales y de mayoría– quedará el 28 de abril. El panista añadió que 
su partido espera tener buenos resultados en la contienda de julio. (Jorge Martínez, pagina 07) 

Crónica-Preparado PAN para contienda donde renovarán Congreso local: Publicó el Partido Acción Nacional (PAN) 
su convocatoria para seleccionar a sus precandidatos a diputados locales, según el documento más de la mitad de las 
jurisdicciones llevarán el método ordinario de elección, mientras que el resto por designación directa del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN). Alejandro Moreno Abud, dirigente estatal panista, explicó que para la elección de candidatos por el principio 
de mayoría relativa, el registro de aspirantes será del 19 al 24 de marzo, en tanto la precampaña corresponde del 6 al 20 de 
abril, para que al día siguiente el partido efectúe su proceso de selección. Los distritos que consideran el método de 
selección ordinaria, es decir donde votarán los militantes activos son Pachuca Poniente, Pachuca Oriente, Tulancingo, Tula 
de Allende, Tepeji del Río, Huichapan, Tenango de Doria, Tizayuca y Huejutla. En tanto, Zimapán, Zacualtipán, Metzquititlán, 
Apan, Actopan, Molango, Ixmiquilpan, Jacala y Atotonilco el Grande realizarán el método de designación directa, es decir que 
la Comisión Nacional de Elecciones dictamina el procedimiento de nominación. Para las planillas por representación 
proporcional el procedimiento será ordinario, es decir que el registro será del 19 al 24 de marzo, en dos fases cumplirán la 
designación, la primera etapa del 31 de marzo al 6 de abril, mientras que su elección será el 7 de abril. La segunda fase 
corresponde del 11 al 20 de abril, a fin de que el 28 de ese mes Acción Nacional defina sus listas de candidatos a diputados 
locales, por ambos principios. Aunque en semanas pasadas tanto la dirigencia del PAN como del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) no descartaban un escenario de coaliciones, hoy ambas cúpulas decidieron participar de forma 
independiente, pues los acuerdos políticos fueron insuficientes. ―El PAN está más fuerte que nunca, de cara a la Asamblea 
Nacional todos los presidentes estatales aprobaron la reforma estatutaria y ahora ya tenemos mesas de trabajo en los 18 
distritos en disputa, estamos con la militancia en búsqueda de buenos resultados electorales, pues tendremos un mensaje y 
candidatos propios‖. POSTURAS. Militantes de Acción Nacional realizaron una guardia de silencio en ―La Victoria de los 
Vientos‖, exigieron al gobierno federal y estatal intensificar acciones de justicia y seguridad para la población femenina, a 
propósito de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer. El presidente albiazul, Alejandro Moreno, reconoció que 
existen muchos vacíos para legislar a favor de las mujeres, tanto en temas de seguridad como de equidad; sin embargo 

afirmó que respaldará la iniciativa del gobernador, Francisco Olvera, respecto a la tipificación del feminicidio, siempre y 
cuando proteja a este sector. La secretaria de Promoción Política de la Mujer, Aurora Mohedano sostuvo que el 8 de 
marzo ―no hay nada que festejar, este día el PAN quiere unirse una vez más a las voces de todas las hidalguenses, personas 
que creen que el cambio es posible, que nos guía un principio fundamental, pues creemos en la igualdad de derechos de 
mujeres y hombres‖. Mujeres panistas exteriorizaron su indignación debido a la discriminación, violencia y exclusión que 
padece el género, pese a las políticas públicas de igualdad que promovieron gobiernos pasados. ―Unamos nuestros 

esfuerzos, no queremos más muertas, porque una somos todas, en nuestro estado se ha visto vulnerada la seguridad de las 
mujeres, como claro ejemplo los recientes feminicidios ocurridos en Tula de Allende, hoy en el día internacional de la mujer 
vamos a avanzar con valentía, convicción y compromiso‖. (Rosa Gabriela Porter, pagina 04) 

El sol de Hidalgo-PRI, partido INCLUYENTE: Olvera: Pachuca, Hidalgo.- El gobernador Francisco Olvera encomió las 
conclusiones de la 21 Asamblea Nacional de su partido, el PRI, de acuerdo con las cuales se quitan algunos candados para 
postular candidatos y se abre la posibilidad de participación más abierta de la iniciativa privada (IP) en el sector energético y 
especialmente en Petróleos Mexicanos. Mencionó que, de hecho, la colaboración de los empresarios en las labores de Pemex 
ya se realiza desde hace muchos años además de que fueron variados los temas que se debatieron en la reunión cumbre del 
Partido Revolucionario Institucional. Es importante destacar, añadió, que la postura del PRI no significa que de inmediato se 
vaya a dar una apertura en el sector energético porque, en su caso, tendría que plantearse una iniciativa para someterse al 
Congreso de la Unión y esto seguramente será un procedimiento a largo plazo. Es el mismo caso del cambio de postura del 
tricolor respecto a la posible aplicación del Impuesto al Valor Agregado (IVA) en alimentos y medicinas. El cambio a los 
estatutos que permiten esa posibilidad no significa que de inmediato se pueda presentar una propuesta al respecto ni que se 
desahogue en cuestión de días. "Simplemente creemos que se requiere una reforma fiscal y tienen que reflexionarse sobre 
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el tema porque mucho se cuestiona a los estados que generan deuda pública, que no es el caso de Hidalgo". La realidad es 
que se requieren mayores recursos para satisfacer las necesidades de la población lo que se lograría con una reforma 
integral en lo fiscal, que no afecte a las mayorías pero si genera beneficios generales y no orille a las entidades a contratar 
deuda pública, porque, insistió, es común que no alcance ni con participaciones federales ni recursos propios. Así que se 
requieren nuevas formulas de recaudación y nuevos sistemas de distribución que beneficie a los estados y los municipios, 
citó. En reciente entrevista, al responder de otros temas, Francisco Olvera Ruiz explicó que el Hospital de Especialidades va 
lento debido a que no están fluyendo recursos federales con la velocidad que se requiere. Se han estado invirtiendo, en 
promedio, cincuenta millones de pesos por año pero no es suficiente porque a ese ritmo se tardarían otros cuatro o cinco 
años en terminarlo. Expresó que todavía se requieren aproximadamente otros 250 millones de pesos para terminar esta obra 
que se ubica en la capital hidalguense y se pretende que en año y medio ya pudiera estar listo. (Redacción, pagina 14A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se genero información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Castigos ejemplares a agresores de mujeres: Durante la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el 
gobernador Francisco Olvera Ruiz entregó al presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del Estado, Ramón Ramírez 
Valtierra, la iniciativa de reforma a los Códigos Penal y de Procedimientos Penales para incluir la figura del feminicidio como 
delito agravado. Tras los hechos de violencia ocurridos en Tula de Allende, donde siete mujeres fueron asesinadas, el 
Ejecutivo presentó este proyecto de reforma Pro Mujer que pretende ampliar el concepto de reparación del daño y retomar 

los parámetros establecidos por la Corte Interamericana de los Derechos Humanos, así como fortalecer los mecanismos para 
sancionar la violación a uno de los sectores más vulnerables de la entidad.  ―En Hidalgo, la violencia contra las mujeres será 
castigada con toda firmeza y sin tibieza‖, sentenció el mandatario, al tiempo que añadió que una de las prioridades con esta 
propuesta es erradicar la violencia que sufren habitantes de comunidades marginadas. ―Todas ellas tienen voz en la entidad 
y sin duda alguna defendemos sus derechos y realizaremos lo necesario para que la violencia ejercida contra ellas se 
castigue con toda la fuerza del estado y sin titubeos‖, refirió. El jefe del Ejecutivo estatal reconoció que aún prevalecen 
condiciones que distan de lograr la igualdad social, por lo que es necesario tomar medidas de fondo para garantizar la 
protección de las mujeres. ―La falta de igualdad se traduce en discriminación, cuya peor expresión es la violencia que sufren 
muchas mujeres, la forma extrema de esa violencia es la muerte. En consecuencia, estamos obligados a defender los 
derechos de las mujeres y a ser firmes en la aplicación de la ley a todos aquellos que no tienen respeto por la vida‖. En 
entrevista realizada después de entregar la iniciativa para tipificar el feminicidio, Olvera Ruiz anunció que ―a más tardar‖ en 
45 días la propuesta se subirá a pleno en el Congreso para ser votada. DE MUJER A MUJER. ―En el Desarrollo Integral de 
la Familia Hidalgo (DIF) tenemos que seguir trabajando para salvaguardar la integridad de la mujer, pero necesitamos del 
apoyo de las féminas hidalguenses. Tienen que denunciar de manera anónima en caso de ser violentadas, no solo física sino 
verbal‖, explicó la presidenta de la institución, Guadalupe Romero de Olvera minutos después de encabezar la primera 
guardia de honor realizada en el monumento a la Mujer en el marco de los festejos por el Día Internacional de la Mujer.  El 
breve evento reconoció la lucha de las mujeres que han buscado la igualdad y han participado en el desarrollo y 
construcción de la sociedad.  Más tarde como parte de las celebraciones, Romero de Olvera se presentó en el acto de 
entrega al poder ejecutivo de las reformas encaminadas por el gobierno estatal para tipificar el delito de feminicidio. Durante 
su mensaje la presidenta del DIF señaló que ―la iniciativa es un ejemplo de lo que podemos lograr cuando nos enlaza la 
determinación de eliminar todo tipo de violencia contra las mujeres y niñas. La voluntad del gobernador Francisco Olvera es 
cumplir con el mandato de quienes significan la esencia de esta tierra y fundamento de toda política pública‖. Añadió que 
autoridades y sociedad deben continuar reunidos para que el dolor que se ha vivido en la entidad, cuyos resultados más 
extremo son los feminicidios, sea enfrentado con todos los recursos y herramientas para impedir su avance y dar respuestas 
acordes a las nuevas realidades. ―Esta es la única forma de conmemorar con dignidad y respeto el Día Internacional de las 
Mujeres‖, concluyó. Al término de la reunión, Guadalupe Romero dijo que para proteger a la mujer no solo bastará con la 
reforma, por lo que a la par el DIF trabajará en los municipios donde los usos y costumbres están muy arraigados y hacen 
ver a la violencia a la mujer como algo normal.  Por último, subrayó que si algo era motivo de festejo para el DIF en este día 
era la iniciativa entregada, pues el primer paso hacia esta lo había dado la organización al firmar el convenio con la 
Organización de los Estados Americanos (OEA) en el tema Interamericano de las Mujeres y aseveró, ―aunado a esto tenemos 
que reconocer que somos mujeres proactivas y estamos en la lucha de que se nos reconozcan nuestros derechos y se nos 
dignifique‖. En tanto, Elena Sánchez Tello, directora general del Sistema DIF, aseguró que las mujeres hidalguenses deben 
estar seguras de que la organización que preside trabaja en su beneficio al constituir programas institucionales que 
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promuevan la equidad de género en el estado.  Claves: Reunión de Notarios. -El gobernador Francisco Olvera inauguró la 
Segunda Sesión del Consejo directivo de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano (ANNM). Resaltó que ―en la entidad 
el desempeño de las funciones notariales se realiza dentro del plano legal, con apego a las normas‖. -Ante la representación 
de los consejos directivos de todos los estados, el gobernador reconoció que dicho consejo se preocupe por mantenerse 
vinculado con la red de notarios de todas las latitudes del país; lo que permite realizar procesos actualizados y de 
vanguardia. (Axel Chávez, pagina 06) 

Uno más uno-Atenderán demandas de pueblos indígenas: EI PRI, a través de sus secreta-rías de Acción Indígena y 
Gestión Social conjuntarán esfuerzos para atender las de-mandas de los pueblos indígenas en la entidad, informó Martín 
Hernández Castelán, titular de Acción Indígena, al precisar que se ofertarán cursos de capacitación a los dirigentes y 
organizaciones que representan este sector en este mes de marzo, como parte de las acciones para el fortalecimiento de la 
estructura que se han emprendido en el Comité Directivo Estatal, encabezado por Ricardo Crespo Arroyo. En lo que va del 
año se concluyó la renovación de los liderazgos en Calnall, Metztitlán, San Harto-lo Tutotepec. Tepeji del Río, Tas-guillo, 
Progreso de Obregón y Alfajayucan, con los cuales se completaron las 35 carteras que integran esta secretaría y para su 
mejor desempeño buscan instruirse. En ese sentido, la capacitación tiene como finalidad dar a conocer todos los programas 
que ofertan los gobiernos estatal y federal, sus reglas de operación, promover la importancia del trabajo en equipo y la 
organización, la creación de figuras jurídicas, además de otorgar las herramientas necesarias para el diagnóstico e impulso 
de proyectos viables para cada municipio. "Coadyuvar con la población indígena, que la gente de las comunidades pueda 
acceder a los programas, a los cuales en muchas ocasiones no lo hacen por desconocimiento", detalló el dirigente de los 
pueblos indígenas. Dijo que estos talleres serán importantes porque a los representantes locales les permitirá conocer a 
fondo el desarrollo de la Ricardo Crespo Arroyo, dirigente gestión, "la cual puede complicar-se por las reglas de operación de 
cada programa". Precisó que esto no sucederá con el gobernador José Francisco Olvera y Enrique Peña Nieto, Presidente de 
México. Un factor relevante, subrayó, es que la mayoría de los dirigentes municipales son bilingües y esto permitirá facilitar 
la atención y cercanía con la población. Hernández Castelán señaló que actualmente se trabaja en dar solución a través de la 
gestión de las inquietudes y demandas sociales como servicios básicos e impulso de proyectos productivos y eco turísticos 
que recopilaron durante la realización de los foros en los que participaron habitantes de la región Otomí-Tepehua y los 
pobladores de la Huasteca y El Valle del Mezquital. En otro orden de ideas, la diputada federal Dulce María Muñiz Martínez 
afirmó que "en la Cámara de Diputados debemos plantear iniciativas que abran espacios para proyectar la capacidad de la 
juventud mexicana. Durante el encuentro donde diputados y senadores abordaron temas sobre juventud, la legisladora 
estatal del PRI por el Distrito 02 con cabecera en Ixmiquilpan, señaló que es indispensable acercar los medios para que este 
sector de la población manifieste su potencial intelectual, físico y cultural. Por su parte el presidente de la Comisión de 
Juventud en la Cámara de Diputados, José Luis Oliveros Usabiaga del PAN, dijo que es necesario incrementar la calidad de 
vida de los jóvenes y evitar que caigan en manos del crimen organizado. Agregó que de los 36.2 millones jóvenes, que 
representan cerca del 33 por ciento de la población, más de 8 millones no estudian ni trabajan por falta de oportunidades. 
Por otra parte. el PRI se va a consolidar en el proceso electoral del 7 de julio, se ubica en un escenario donde ganará legal y 

legítimamente, afirmó Ricardo Crespo Arroyo, presidente estatal del PRI, acompañado de Mabel Gutiérrez, secretaria 
general, durante la capacitación en materia jurídica y electoral ofrecida a los abogados, coordinadores electorales distritales 
y representantes del partido ante los Institutos Estatal y Federal Electorales. (Redacción, pagina 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Criterio-Trabajará Pachuca en un modelo de equidad: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 
presidió la firma del acuerdo para la implementación del Modelo de Equidad y Género, el cual pretende ser una herramienta 
que facilite el trabajo de las instituciones en la transversalidad de género. García Sánchez destacó que en la administración 
municipal se han tomado acciones en favor de la equidad de género. Entre ellas, dijo el representante popular, el hecho de 
que las diversas secretarías municipales se integran en 50 por ciento por mujeres. García apuntó que este modelo será una 
herramienta que facilitará el trabajo al interior de las instituciones municipales y para ello se llevará a cabo un 
autodiagnóstico, un plan de acción con la participación del personal del ayuntamiento, una preauditoría a cargo del Instituto 
Nacional de las Mujeres y, una vez cumplidos todos los requisitos, se realizará una auditoría por parte de la institución 
federal. "Este modelo es uno de los grandes retos que tendremos en este año y lo impulsaremos con absoluta entrega y no 
solamente por obtener un reconocimiento nacional que sin duda es importante, sino por el reconocimiento de la sociedad", 
expresó el presidente municipal capitalino. Eleazar García agregó que derivado de los resultados positivos del Instituto 
Municipal de las Mujeres, se analiza la posibilidad de tener una oficina anexa, para tener una cobertura más amplia de los 
servicios que ofrece. Por su parte, Alma Lidia de la Vega Sánchez destacó que desde 2003 las instituciones a nivel nacional 
están implementando el modelo de equidad, y en el país hay más de 5 mil instituciones de gobierno y empresas que lo 

ejecutan en su vida diaria y de 80 por ciento de quienes lo aplican continúan con el modelo. (Emmanuel Rincón, pagina 
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El Independiente-Prepara Caasim financiamiento de tinacos para colonias con escasez: A pesar de aumentar el 
consumo 30 por ciento durante la temporada de estiaje, la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales 
(Caasim) garantizó el abasto del líquido en Pachuca y la zona metropolitana; además el organismo iniciará el programa de 
financiamiento de tinacos para colonias con escasez. En conferencia de prensa el titular de la dependencia estatal, José 
Gallego Hernández junto con el secretario técnico y director de operación hidráulica de Caasim Raúl Rivera Torres y José 
Manuel García Jiménez, respectivamente, señaló que desde hace tres semanas comenzaron los problemas de abasto de 
agua en la zona poniente de Pachuca. ―Nos aumentó 20 por ciento y esperamos hasta 30 por ciento de incremento en los 

meses críticos: mayo y junio‖, indicó Gallego Hernández. Por su parte, Raúl Rivera afirmó que la Caasim tiene garantía de 
caudal aproximado de mil 270 litros por segundo, los cuales ―son suficientes para dar abasto necesario en la época de 
estiaje‖. Además el organismo cuenta con 55 litros por segundo de la mina San Juan y Paraíso para el consumo en la zona 
centro de Pachuca. Por otra parte, José Luis Gallego informó que derivado del convenio firmado por la Promotora de 
Vivienda de Hidalgo (Provih), la Caasim pondrá a disposición mil tinacos a precio de costo, los usuarios tendrán 12 meses 
para pagar y el cargo estará en el recibo de agua. ―Nos hemos dado cuenta que en algunas colonias, como en la Plutarco 

Elías Calles, cuando tuvimos desabasto quisimos apoyar con pipas y las personas no tienen dónde almacenar el agua‖, 
indicó. El funcionario estatal dijo conocer los puntos donde falta agua y los tinacos estarán disponibles para usuarios de las 
colonias Ampliación Santa Julia, Plutarco Elías Calles, Parque de Poblamiento, entre otros. ―Las zonas donde sabemos que 
hay desabasto de agua ahí es donde va enfocado el programa, pero si me llega una persona de Bosques del Peñar que lo 
requiere también se lo vamos a vender, pero haremos previo análisis del lugar‖, indicó. Recomendaciones para el cuidado 
del agua * Tome baño diario de cinco a 10 minutos máximo y cierre la llave mientras se enjabona * Usar regaderas de bajo 
consumo (nueve-15 litros/min) comparada con una regadera convencional (26-30 litros/min) ahorrará casi 60 por ciento de 
consumo de agua y dinero * Si es posible junte el líquido en una tina mientras sale el agua caliente, esta la puede reutilizar 
para plantas o el sanitario * Al lavarse los dientes use un vaso de agua, con esto ahorrará hasta 40 litros en cada ocasión * 
Utilice una tina o cubeta para lavar el vehículo * El riego de plantas y jardines hágalo después de las 8 pm, así gastará 
menos agua ya que retienen mayor humedad * Riegue el jardín una vez por semana y con agua de reuso, como la utilizada 
para enjuagar la ropa, etcétera. (José Manuel Martínez, pagina 07) 

Plaza Juárez-PAN respalda propuesta de tipificar feminicidio: Ayer un grupo de panistas acudieron hasta el 
monumento a la Diosa de los Vientos, en la capital hidalguense, para rendir un homenaje a las hidalguenses, en marco del 
Día Internacional de la Mujer, y encabezados por el dirigen-te estatal del Partido Acción Nacional, Alejandro Moren' Abud, 
emitieron una serie de pronunciamientos a favor del respeto de los derechos de este sector de la población. Entre ellos, 
destacó la petición a los gobiernos federales, estatales y municipales para que modifiquen, fortalezcan e intensifiquen las 
acciones en beneficio de una correcta aplicación de justicia en favor de la mujer mexicana. Al momento en que varias 
mujeres levantaron una manta con la leyenda: "En Hidalgo nada que festejar, Una muerta somos todas", el dirigente, en 
compañía de algunos integrantes del comité estatal, colocó un moño en dicho monumento, "como símbolo de luto por las 
mujeres que han sido asesinadas en la entidad y en todo el país", según refirió. "No hay cifras, se habla de que son más las 
mujeres que han muerto en Hidalgo, aunque recientemente se ha hablado mucho de los asesinatos llevados a cabo en la 
región de Tula, pero creemos que hay más y es ahí donde el gobierno tiene que intervenir", dijo el líder blanquiazul. 
Respecto a la iniciativa del gobernador de la entidad en cuanto a la tipificación del feminicidio, el líder panista dijo: "Si la 
iniciativa que presente el gobernador favorece a la mujer, si la protege, sí respaldaremos la propuesta, Acción Nacional 

siempre está a favor de todas las propuestas que beneficien a las mujeres, en este caso, y a los ciudadanos en otros temas". 
De igual forma, destacó que Acción Nacional no quitará el dedo del renglón en cuanto a las protestas para exigir justicia, por 
lo que los legisladores panistas tendrán mucho trabajo que hacer, "nosotros, por medio de nuestros legisladores, hemos 
hecho la protesta hacia las autoridades para que tomen cartas en el asunto y puedan aclarar todas las situaciones que 
surgen en el país y que están relacionadas con la violación los derechos de la mujer", finalizó. (Oscar Raul Perez Cabrera, 
3A) 

El sol de hidalgo-¡Bum!... fuga de gas colapsa casa: Pachuca, Hidalgo.- Fuerte movilización de uniformados y cuerpos 
de rescate se generó, la mañana de ayer, en la colonia Antonio Castillo, al norte de la capital hidalguense, luego de que en 
el interior de una vivienda se suscitara una explosión "seca", por acumulamiento de gas butano, dejando como saldo dos 
personas de edad avanzada lesionadas. A 06:30 horas, cuerpos de rescate y uniformados de Fuerza de Tarea fueron 
alertados por vecinos de la referida colonia, mediante el número de emergencia 066, sobre la fuerte detonación en la casa 
marcada con el número 115, situada en la esquina que forman las calles Durazno y Pedro María Anaya. En cuestión de 

minutos, una cuadrilla de uniformados de Fuerza de Tarea junto con personal del Cuerpo de Bomberos C. Doria llegaron 
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hasta el lugar, donde, con ayuda de vecinos, lograron introducirse a fin de brindar apoyo a los residentes. En la vivienda 
colapsada encontraron, entre los escombros, a Guadalupe Prado Valderrama, de 72 años, quien debido a que estaba 
inconsciente por la explosión, en un principio se pensó que había perdido la vida, así que fue alertado personal del Grupo 
Homicidios de la Coordinación de Investigación. Posteriormente, uniformados y paramédicos que maniobraban entre los 
escombros se percataron que la mujer presentaba signos vitales, por ello de inmediato se dieron a la tarea de liberarla y 
aplicarle los primeros auxilios. Decenas de vecinos que salieron a la calle incluso en pijama, fueron testigos de cómo era 
rescatada la septuagenaria. El esposo de la lesionada, Vicente Ramos Árcega, de 78 años, resultó con heridas menores, 
rehusando ser trasladado por la ambulancia de Bomberos, junto con su esposa, a la clínica del IMSS. Sin embargo, fue 
trasladado por uno de sus hijos que arribó al lugar tras la noticia. En el lugar, el comandante Porfirio Pérez Martínez, al 
frente de Bomberos, explicó que la mujer, por fortuna, sólo sufrió quemaduras de primer y segundo grados, sin especificar 
en qué porcentaje de su cuerpo. Enseguida de recuperar el conocimiento, Guadalupe Prado explicó a los paramédicos que la 
explosión sobrevino cuando intentó prender el piloto de su estufa. Elementos de Protección Civil Municipal explicaron que 
probablemente se trató de una fuga de gas en el domicilio, sobreviniendo la explosión (sin fuego) cuando la mujer prendió la 
estufa. Por lo anterior, fueron retirados dos de los cuatro cilindros de gas que había en el domicilio a propósito de garantizar 
la seguridad de los vecinos de este sector. Después de breve inspección de los cuerpos de rescate, se conoció que tres 

viviendas más sufrieron daños por la onda expansiva. Una de ellas presentó daño estructural, mientras que las otras dos la 
ruptura de los vidrios de sus ventanas. La casa donde sucedió el percance quedó acordonada, en espera del dictamen final 
de las autoridades, al resultar prácticamente inhabitable. (Edwin Reyes, primera plana) 

Síntesis-Inicia sesión del consejo de Notarios: El gobernador José Francisco Olvera Ruiz inauguró en Pachuca la 
Segunda Sesión del Consejo directivo de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano AC (ANNM). En su discurso, Olvera 
Ruiz declaró: "confianza, legalidad y certidumbre son los fundamentos sólidos que la institución del notariado aporta a la 
sociedad". En compañía de Guadalupe Romero, presidenta del Patronato del Sistema DIFH y cónyuge del gobernador Olvera, 
el mandatario resaltó que en la entidad se reconoce a estos profesionales del derecho. Expresó que a los notarios los 
respalda la experiencia acumulada a lo largo de más de tres décadas, "nos da con-fianza para afirmar que el desempeño de 
las funciones notariales se realiza dentro del plano legal, con apego a las normas, pero fundamentalmente dentro del plano 
ético", puntualizó. Ante la representación de los consejos directivos de todos los estados del país ye! Distrito Federal, el 
gobernador Francisco Olvera enfatizó que la imagen de una gran institución se construye en base a la confianza que se 
genera en la sociedad. Es por ello que reconoció que dicho consejo se preocupe por mantenerse vinculado con la red de 
notarios de todas las latitudes del país, lo que per-mite realizar procesos actualizados, de vanguardia, y con los que se brin-
da una mejor atención y transparencia de todos los actos notariales. Al respecto, Javier Isaías Pérez Almaraz, presidente de 
la ANNM, reconoció que el notariado hidalguense participa activamente como auxiliar en las tareas prioritarias de la actual 
administración, concernientes al terreno económico, la calidad educativa, el reordenamiento territorial, el fortalecimiento de 
la seguridad jurídica, y la importante recaudación fiscal, contribuyendo con ello a la paz social. Además reiteró que se 
encuentra comprometido y es solidario con el gremio del resto del país; en tanto que se ha logrado establecer un diálogo 

franco, constructivo y provechoso con autoridades federales y locales, con legisladores y funcionarios para procurar un mejor 
servicio a la comunidad. Al respecto Rafael Arriaga Paz, presidente del Colegio de Notarios del Estado de Hidalgo (CNEH), 
afirmó que en la jornada de renovación integral en la que todos se encuentran inmersos, "tenemos la obligación de 
mantener nuestra lealtad a las instituciones". Es por ello que reiteró su compro-miso de trabajo por el prestigio, la con-fianza 
y la credibilidad inherentes a la función notarial. Asistieron el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma; el presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, Valentín Echavarría; el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, Ramón Ramírez; el 

alcalde de Pachuca, Eleazar García; el coordinador General Jurídico, Mario Souverbille, y notarios de todo el país. (Jorge 
Vargas, pagina 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Crónica-Balcón Político… 

A las mujeres en su Día 

Hace 102 años, en 1911, un grupo de mujeres trabajadoras de una fábrica textil, en Nueva York, Estados Unidos, se 
manifestó en demanda de mejores condiciones de trabajo y la reducción de su jornada laboral. La respuesta patronal fue su 
muerte. 

El 8 de marzo de 1975, el Sistema de las Naciones Unidas, determinó fijar el 8 de marzo como el Día Internacional de la 
Mujer, y desde entonces, en todo el mundo hay acciones para reivindicar sus derechos y para señalar las inequidades 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 15 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

existentes hasta nuestros días. 

Vale, pues, la fecha para retomar las expresiones, sobre todo de los mismos grupos que luchan por reivindicar sus derechos 
y frenar los abusos y explotación de que son víctimas, en todos los estratos de la sociedad, pues los abusos se dan desde las 
clases altas hasta las más vulnerables. 

Aquí en Hidalgo se han organizado una serie de eventos con ese propósito, pero vale recordar que recientemente el 
gobernador, Francisco Olvera Ruiz, manifestó a grupos organizados de mujeres, su voluntad por tipificar el delito de 
feminicidio. 

Sobre todo, a partir de la cadena de homicidios ocurridos en meses recientes en el municipio de Tula, donde al menos siete 
mujeres fueron asesinadas, por su condición de género, lo que para las autoridades es indicativo de que se trató de 
feminicidios. 

No debiera llegarse a tal extremo para poner la voz de alerta sobre los abusos en contra de las mujeres, pues esos ocurren 

en cualquier espacio y a cualquier hora. Sólo hay que voltear la mirada hacia las zonas marginadas de nuestro estado que 
brotan por doquier, para ver las condiciones en que sobreviven miles de mujeres, sobre todo indígenas, quienes hasta ahora 
poco saben que hay grupos en las zonas urbanas que luchan por reivindicar sus derechos, pero que por desgracia esas 
voces no se han convertido en acciones que les permitan una vida más digna. 

No obstante, vaya nuestro reconocimiento a todas las mujeres que cada día luchan por hacer de este un país mejor para 

vivir. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Función sabatina…  

La estelar 

Prisco Gutiérrez vs Ramón Ramírez 

La pelea de esta semana es el resurgimiento de un conflicto entre dos legisladores que anteriormente ya se habían agarrado 
del chongo. Por un lado, el panista Prisco Manuel Gutiérrez reta al priista Ramón Ramírez a que pague lo que debe, con el 
asunto de los recursos para el Catálogo de Pueblos Indígenas, pues a últimas fechas se ha hecho ojo de hormiga con el 
billete que tiene que depositar. Aunque han sido muchas las veces que se le exhorta al señor a que dé el dinero, Ramírez se 
hace que Dios le habla. A ver en qué termina este pleito. 

Se la juega 

Luego de quedarse como el perro de las dos tortas, el líder del PT, Mariano Torres, se la jugará solo en las próximas 

elecciones. Pues ahora dice que aplicará la canción de Juanga que dice: ―Ni el PRD ni el PAN, ni el PRD ni el PAN; el PT es el 
que va a ganar‖. (Cántese estilo Juárez). 

(Redacción, pagina 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que quien ahora sí sacó de onda a propios y extraños fue el director de la Comisión de Agua y Alcantarillado de 
Pachuca, José Luis Gallegos, quien además de advertir a la población que este año el estiaje será severo por la ola de 
calor que se avecina, una de las soluciones que dio el funcionario es que la población compre tinacos para almacenar el 
agua, lo que cayó como balde de agua fría, pues ¿a poco Gallegos cree que toda la población está en condiciones de 
comprar los tinacos que quiera? 

Que quien fue la sorpresa para algunos ayer en el Partido del Trabajo fue Abundio Hernández Flores, quien aspira a 
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obtener la candidatura por el Distrito Pachuca I; sin embargo, hay quien dice que este político no está hecho para 
gestionar acciones entre la gente, toda vez que apenas en la pasada administración pública de Pachuca su trabajo como 
regidor dejó mucho qué desear. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:   
No debe ser tan difícil identificar las zonas violentas del estado. 
(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Mandos estatales refrendaron su compromiso con las mujeres, pronunciándose por defender sus derechos. Adelantaron 
varias de las acciones para que cuenten con escenarios libres de violencia y de no ser así castigar con toda la fuerza del 
estado y sin titubeos a los agresores. Francisco Olvera y Lupita Romero detallaron la importancia de que los tres órdenes de 
gobierno y sociedad civil sumen esfuerzos para impedir el avance de la violencia y acciones contra el sector. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo:  

Arriba-Grisell Ubilla: La delegada de la Secretaría de Economía en Hidalgo con el paso de los días corrobora su vasto 
conocimiento en el ramo, además demuestra que siempre focaliza sus acciones para que éstas estén siempre coordinadas 
debidamente con las autoridades estatales y de los municipios correspondientes, motivo por el cual afianza los vínculos con 
las autoridades de este ámbito para potenciar los resultados. 

Abajo-Genaro A. González: Incrementa el descontento entre habitantes de Acatlán por los magros resultados en la 
administración local. Y es que González Guarneros poco o nada cumple con los planteamientos hechos en campaña. Por si 
fuera poco, destaca la inconformidad existente con sectores específicos de esta demarcación, especialmente en los aspectos 
relacionados con el campo, área especialmente sensible en la región del Valle de Tulancingo. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

TULANCINGO 

Las corrientes internas del priismo en Tulancingo se desengañaron terriblemente una vez que su partido 
impuso a Eduardo Romero Batalla como presidente del comité municipal. La puesta en escena que se verificó el 
día del registro oficial de ―Batalla‖, cuando una supuesta fórmula alterna se registraría, disipo las dudas de los militantes que 
hoy están plenamente seguros de que no existe unidad. Así que la línea es apoyar a Jorge Rosas como candidato a la 
diputación local, pero ya hay voces que aseguran llevarán el estandarte de Enrique Macedo hasta sus últimas consecuencias. 
Uno de los problemas que el PRI enfrenta desde hace mucho en aquel distrito es que no cuenta con un operador con 
suficiente ―estatura política‖ para generar la cohesión necesaria entre los grupos. Los últimos operadores, dicen al menos 

tres de los principales líderes de tricolor en Tulancingo, sólo vinieron a dividir y a prometer sin cumplir. 

RESUELTO 

El bulevar Municipios Unidos por fin entró en operación y de inmediato el tráfico vehicular que saturaba el 
bulevar Felipe Ángeles disminuyó. La vía que estuvo en construcción por casi tres años, es una obra, además de acorde 

a las necesidades de la zona, con proyección a varios lustros. 

REPRESENTACIÓN 

En más de un espacio informativo se difunde la noticia sobre el inminente nombramiento de Roberto Pedraza 
al frente de la representación de Hidalgo en el D.F. La noticia no sorprende pues por casi tres décadas Pedraza a 
ocupado cargos en la estructura oficial del gobierno lo cual no sólo lo hacen un político experimentado sino el que más 
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puestos cuenta en su haber, dentro del ámbito local. 

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-“Roban” a Granier cuentas: El Secretario de Planeación y Finanzas de Tabasco, Víctor Lamoyi, acusó que la 
mayor parte de la información que respalda retiros de recursos del presupuesto en el sexenio de Andrés Granier desapareció 
cuando era transportada a bordo de una camioneta, de una bodega a otra. Esto, dijo el funcionario, según una denuncia 
penal que dejó entre los archivos el ex tesorero José Manuel Saiz Pineda. Lamoyi destacó que hay documentación perdida en 
la que se consignan ejercicios por más de 5 mil millones de pesos, tan sólo a lo que corresponde al periodo 2012. "Lo más 
importante es que aquí viene el gasto de inversión, el gasto de subsidios, toda la contabilidad, y en realidad en esa 
camioneta venía toda la historia documental del gasto del ejercicio (presupuestal) del 2007, 2008, 2009, 2010, 2011 y lo que 
iba del 2012", expuso. "Se perdió toda la documentación o se la robaron, y entonces que el ex Gobernador Granier Melo diga 
que quedó en los registros toda la información que comprueba todo el ejercicio del gasto es completamente falso, porque 
ellos mismos denunciaron el robo de esta camioneta". Por otra parte, el Gobernador Arturo Núñez recriminó a su antecesor 
que es falso que le haya dejado documentación notariada sobre el ejercicio presupuestal del erario. Anoche, Granier difundió 
una carta en la que manifestó su disposición a aclarar ante las autoridades las imputaciones de desfalco al erario, con la 
advertencia de que, incluso, dejó en las arcas más de 700 millones de pesos. "Al término de mi gestión se dejó la 
documentación notariada en la Secretaria de Administración y Finanzas en donde se demuestra y comprueba el uso de los 
recursos ejercidos en distintos programas y los recursos disponibles en bancos por más de 700 millones de pesos", expuso. 
En una entrevista telefónica al noticiero Telerreportaje, Núñez también aclaró que si el el nombre de Andrés Granier no 
aparece en las denuncias que formuló en su contra es porque el ex Mandatario estatal no firmó ningún documento 
relacionado con el desfalco. No obstante, insistió en que sí puede resultar involucrado y aprehendido. Ayer, el Procurador 
General de la República, Jesús Murillo Karam, aclaró que la denuncia que presentó el Gobernador de Tabasco por presunta 
malversación de fondos en la entidad no incluye a Granier. "Las declaraciones del Procurador Murillo Karam han sido muy 
claras. Sí dijo: las denuncias no traen el nombre del (ex) Gobernador, (y que) si de las averiguaciones surge que hay que 
citarlo no sólo lo vamos a citar, sino que vamos a ir por él. Así de claro, fue Murillo Karam", agregó. (Carlos Mari, 
redacción primera plana) 

Excélsior-México perfila liderazgo en América Latina: El presidente Enrique Peña Nieto hizo un llamado para que los 
gobiernos latinoamericanos superen sus diferencias con el objetivo de fortalecer la región. Al término de su participación en 
el funeral del presidente de Venezuela, Hugo Chávez Frías, el mandatario federal dijo que ―queda de manifiesto la voluntad 
que hay para que construyamos de esta región una que esté más unida. ―(Hay voluntad para que América Latina)  trabaje 
incansablemente por la paz de los pueblos hermanos y porque, más allá de las diferencias de orden ideológico que pudiera 
haber, sin duda, siempre habrá objetivos o propósitos compartidos que unan a todos los pueblos de esta región.‖ Si bien el 
propósito del viaje de Peña Nieto a Caracas fue el de rendir homenaje al fallecido mandatario sudamericano, como 
igualmente lo hizo al menos una treintena de presidentes y jefes de Estado, para analistas y expertos consultados significa 
que México tiene una nueva política de acercamiento con la zona. El propio Presidente de México señaló antes de asumir el 
cargo que América Latina ―es una tarea pendiente‖. Para el embajador Andrés Rozental, ex subsecretario de Relaciones 
Exteriores y ahora consultor de empresas internacionales, ―el nuevo gobierno está deseoso de abrir una nueva etapa en 
nuestras relaciones con la región‖. Shannon O‘Neil, del Consejo de Relaciones Exteriores de Nueva York (CFR, por sus siglas 
en inglés), afirma que si bien el interés primordial de México está en el norte, el país ―puede jugar un papel significativo en 
Latinoamérica‖. Efectos. 1.- La postura del presidente Enrique Peña Nieto ofrece la oportunidad para que México sea de 
nuevo protagonista en América Latina. 2.- La diplomacia de México podría sumar esfuerzos en tareas conjuntas como, por 
ejemplo, el combate al crimen organizado regional. Peña Nieto busca mayor unidad en América Latina. Después de 
participar en las exequias en honor a Hugo Chávez, el presidente de México, Enrique Peña Nieto, expresó que entre las 
naciones latinoamericanas hay convicción de que puede alcanzarse una mayor unidad, más allá de las diferencias. ―Creo que 
queda de manifiesto la voluntad que hay para que construyamos de esta región, una que esté más unida, que trabaje 
incansablemente por la paz de los pueblos hermanos de esta región, y porque más allá de las diferencias de orden ideológico 
que pudiera haber, sin duda siempre habrá objetivos o propósitos compartidos que unan a todos los pueblos‖, manifestó 
Peña Nieto durante el funeral de Chávez, quien falleció el pasado martes, víctima del cáncer. En los momentos posteriores a 
la ceremonia se observó a Peña Nieto conversando con los presidentes de Chile, Sebastián Piñera, y de Colombia, Juan 
Manuel Santos. En otro instante habló brevemente con el mandatario de Cuba, Raúl Castro, y con el de Guatemala, Otto 
Pérez Molina. Peña Nieto destacó que viajó a Caracas para hacer patente la presencia de México ante el duelo que vive 

Venezuela, ―así como expresar a nombre del pueblo de México nuestras condolencias a nuestros hermanos venezolanos, 
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acompañarles en su duelo y expresar muestras de afecto y de solidaridad...‖ Tras la ceremonia luctuosa, el mandatario 
mexicano se acercó a conversar con la madre de Chávez, con quien intercambió unas palabras. En un momento dado ella se 
mostró muy conmovida ante la pérdida de su hijo. Momentos después, Peña Nieto habló con las hijas y los hijos de Chávez, 
quienes llevaban lentes oscuros y también se mostraban afectados. También narró que al finalizar la ceremonia luctuosa el 
vicepresidente  Nicolás Maduro abrió el féretro de Chávez para que un grupo de mandatarios pudieran despedirse de él. 
Quienes estuvieron en ese instante destacaron que Peña Nieto se recargó un momento en el féretro y observó fijamente el 
rostro del difunto Chávez, para después salir del recinto. Ayer a las siete de la noche (hora local), Nicolás Maduro fue 
nombrado presidente interino de Venezuela y en un mes más, el Instituto Nacional Electoral deberá convocar a elecciones. 
Melancólico adiós. El líder cubano, Raúl Castro, quien, junto a su hermano Fidel fueron grandes aliados del fallecido 
mandatario, y los controvertidos presidentes iraníes, Mahmoud Ahmadinejad, y bieolorruso, Alexander Lukashenko, 
estuvieron sentados al lado de Maduro. Ahmadinejad, quien representó una de las presencias más controvertidas en los 
funerales de Chávez, rompió en lágrimas al pararse junto al ataúd del líder bolivariano y le dio una beso al féretro. El 
Presidente iraní se mostró triste por el fallecimiento de Chávez al que calificó como un ―gran amigo‖. ―Mi sentimiento es que 
me he perdido a mí mismo, pero estoy seguro que sigue vivo, porque sus ideas nunca morirán‖, manifestó. ―Quiero dar mis 
profundas condolencias al pueblo venezolano y a todos los pueblos del mundo, sobre todo los latinoamericanos‖, afirmó 

Ahmadinejad. Lukashenko también lloró al pasar sus manos sobre el ataúd. ―El presidente Chávez ha sido símbolo de todos 
los que buscan justicia, el amor y paz en el mundo‖, añadió el Presidente iraní, quien compartió con Chávez su enemistad 
con Washington y recibió el apoyo del venezolano para su programa nuclear. También frente al féretro cerrado y cubierto 
por la bandera venezolana estaba la madre de Chávez, Elena Frías, con el rostro desencajado por el dolor, y el resto de la 
familia del fallecido mandatario, como sus tres hijas. Cabe destacar que la presidenta argentina Cristina Fernández, quien fue 
la primera en llegar junto con el presidente uruguayo, José Mujica, y el boliviano Evo Morales, partieron horas antes de los 
funerales. ―Aquí están los jefes de Estado y de gobierno dando testimonio de que ese mensaje del comandante Hugo Chávez 

llegó mucho más allá de nuestros barrios, llegó mucho más allá de los llanos, llegó mucho más allá de nuestros Andes, de 
nuestras costas, de nuestros ríos‖, dijo el canciller venezolano, Elías Jaua. El cuerpo de Chávez no recibirá sepultura, sino 
que será exhibido durante al menos seis días más, ante la enorme afluencia de venezolanos a la capilla ardiente y será 
embalsamado para reposar en un museo caraqueño, instalado en el que fuera su cuartel general en el fallido golpe de 
Estado en 1992. En la ceremonia funeraria, que se llevó a cabo ayer en la Academia Militar de Caracas, participaron más de 
30 gobernantes y delegaciones de más de 50 países. México está listo para enfrentar nueva etapa. El viaje del 
presidente Enrique Peña Nieto a Caracas tuvo el propósito de rendir homenaje al fallecido mandatario de un país amigo, 
pero también subrayar una nueva política de acercamiento con la región latinoamericana. La decisión misma fue precipitada, 
el miércoles al salir de un acto oficial. Pero el propósito político no es nuevo: el propio Peña Nieto señaló antes de tomar 
posesión que Latinoamérica es ―una tarea pendiente para México‖ y lo hizo una de sus prioridades de gobierno. Peña Nieto 
―ha sido muy claro al señalar que quiere que México tenga un papel más activo y una mayor presencia en la región, y hasta 
ahora ha demostrado ser muy consistente entre lo que plantea y lo que hace‖, comentó el diputado federal Javier Treviño. El 
gobierno de Peña Nieto en todo caso no ha hablado de buscar liderazgo, sino de ―profundizar‖ la relación con los países del 
hemisferio por intereses afines como la lucha contra la pobreza, el crecimiento económico, innovación y estabilidad 
financiera. Pero el momento es importante. ―Creo que el nuevo gobierno está deseoso de abrir una nueva etapa en nuestras 
relaciones con la región y de allí las visitas primeras de Enrique Peña Nieto y su decisión acertada de asistir a los funerales 
de Chávez en Caracas‖, comentó el embajador Andrés Rozental, ex subsecretario de Relaciones Exteriores y ahora consultor 
de empresas internacionales. Éstos son, sin embargo, gestos simbólicos que necesitan complementarse con acciones de 
acercamiento político y económico, comentaron Rozental y otros. ―Veremos en los próximos meses si el nuevo gobierno 
puede capitalizar estas oportunidades y abrir mayores vasos comunicantes con la región‖, comentó Rozental. El ―foco‖ para 
México está mayormente al norte, pero ―puede jugar un significativo papel en Latinoamérica‖, consideró Shannon O‘Neil del 
Consejo de Relaciones Exteriores de Nueva York (CFR, por sus siglas en inglés). ―México ya está ligado con Perú, Chile y 
Colombia a través de la Alianza del Pacífico y probablemente se entrelazará más con ellos si la Sociedad Transpacífica (TPP) 
tiene éxito. Como la mayor de esas economías y jugador en el escenario mundial a través del G20 y otros foros, México es 
un líder natural para este crecientemente dinámico grupo de naciones latinoamericanas‖, dijo O‘Neil. De hecho, la 
vinculación mexicana con América del Norte y su relación con Europa lo hace un socio muy valioso para los países de la 
Alianza del Pacífico y para otros en la región, anotó. ―Creo que Venezuela ofrece una gran oportunidad para México después 
de la muerte del comandante y espero que sepan aprovecharla. Lo mismo con Cuba ahora que se empiezan a dar mayores 
aperturas en lo económico y en permitir mayores libertades individuales‖, comentó Rozental. Fuentes de la Cancillería 
mexicana comentaron que México está por la integración latinoamericana, pero también consciente de que enfrenta varios 
retos, comenzando por la infraestructura. ―No es posible hablar de integración si no podemos recorrer la región en coche...‖ 

señalaron. Las mismas fuentes indicaron que uno de los aspectos que se examinan ahora es el apoyo de proyectos de 
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infraestructura en países de Centroamérica y el Caribe mediante financiamientos que permitan que esas naciones no se 
preocupen más que por pagar intereses. ―Enfoque integral y presencia son la clave. Sin esos dos elementos no hay liderazgo 
que México pueda desempeñar en América Latina‖, anotó Treviño. Para otras fuentes, hay una evidente intención de 
―reposicionar‖ a México en América Latina y eso pasa por Centroamérica. ―No podemos pensar en un México estable, 
incluyente y pacífico sin una Centroamérica estable, incluyente y pacífica‖, precisó un informante. En ese sentido se 
consideró que Centroamérica es y debe ser una prioridad, por razones de seguridad nacional y regional, así como de 
cooperación regional para consolidar vínculos económicos y políticos. Destacan liderazgo mexicano. El liderazgo del 
presidente de México, Enrique Peña Nieto, en Centro y Sudamérica será importante al momento de la recomposición 
geopolítica de la región, tras la muerte del presidente Hugo Chávez. Así lo afirmó ayer el presidente de Guatemala, Otto 
Pérez Molina, a su arribo a la Academia Militar Bolivariana de Venezuela, donde se realizó el funeral oficial de Chávez, quien 
a los 58 años de edad perdiera el martes pasado su lucha contra el cáncer. Pérez Molina enfatizó, en entrevista con Grupo 
Imagen Multimedia, que a la par del liderazgo de Brasil en América del Sur, el del mandatario mexicano ―es un liderazgo 
muy importante, que se proyecta no sólo en la región de Centroamérica, sino también en América del Sur, así que tendrá 
que pasar algunos días para ver cómo se recompone esto‖. Advirtió que el proceso para que las relaciones entre las naciones 
de la región se estabilice ―llevará un tiempo, porque no creo que vaya a surgir de inmediato un liderazgo como el que tuvo el 

presidente Chávez, con la influencia que logró tener en otros países‖. El mandatario guatemalteco recalcó que ―desde que 
fuera nombrado candidato del PRI (Partido Revolucionario Institucional) a la Presidencia y luego ya como Presidente en 
funciones‖, Peña Nieto ha mandado un mensaje claro de retomar y reforzar las relaciones con Centro y Sudamérica, ―que se 
reafirmó con su asistencia en enero pasado a la reunión de los jefes de Estado y de Gobierno del Sistema de  Integración de 
Centroamérica (SICA). ―En la primera reunión del SICA, el Presidente de México llega a hacer ver cuál es su compromiso y 
visión para participar muy de cerca a Centroamérica. Así que yo creo que es un liderazgo muy importante, México es el 
hermano mayor de Centroamérica y se proyecta su liderazgo‖, recalcó. Por último, el mandatario de Guatemala enfatizó que 

su país está dispuesto a trabajar de manera coordinada con México, para alcanzar una integración económica. (Georgina 
Olson, redacción primera plana) 

El Universal-Joven migrante gana en EU demanda a la policía: fue herido de bala en 2010 tiene parálisis 
permanente: Una bala se le impactó en la columna, rompió las vértebras, causó una parálisis que le impide moverse del 
pecho hacia abajo. A sus 13 años de edad, este mexicano se convirtió en una víctima más del uso excesivo de la fuerza 
policial en Estados Unidos, pero a diferencia de otras, su historia no es de impunidad. El Condado de Los Ángeles, en el 
estado de California, le pagó 24 millones de dólares como indemnización. En otro caso, los golpes y fracturas que sufrieron 
los hermanos Fermín y Ernesto Galván al grado en que uno de ellos estuvo en coma por meses, también fueron resultado 
del abuso policiaco. Lucharon legalmente durante ocho años en Sacramento, California, para que les quitaran los falsos 
cargos de resistencia al arresto con los que la autoridad buscó justificar sus lesiones; al final, recibieron cerca de 400 mil 
dólares por los daños físicos y emocionales que sufrieron. La justicia que estos mexicanos obtuvieron en el sistema legal de 
Estados Unidos, a pesar de tratarse de indocumentados, tiene en común que detrás de las batallas jurídicas hubo un 

abogado contratado por el gobierno de México, a través del sistema de protección consular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). El embajador Roberto Rodríguez Hernández, director general de Protección a Mexicanos en el Exterior de la 
Cancillería, en entrevista destacó que estos casos son relevantes, ya que "no solamente es tener un beneficio económico 
para las víctimas, tiene un efecto de disuasión para evitar que otros malos oficiales incurran en las mis-mas acciones ilícitas". 
Hoy, 252 abogados y des-pachos jurídicos en Estados Unidos trabajan con la Cancillería en el Programa de Asistencia 
Jurídica a Mexicanos a través de Asesorías Legales Externas (Pale), para brindar apoyo a los connacionales en temas civiles, 

penales y laborales en ese país, sin importar su estatus migratorio, ya sean agraviados, o sin prejuzgar sobre su 
responsabilidad. La "confusión" jugaba en la calle a "policías y ladrones", con pistolas de balas de goma. El adolescente cuyo 
nombre se omite por razones de seguridad estaba frente a su casa con los vecinos, otros niños del barrio, cuando el agente 
estadounidense le disparó sin ninguna señal de advertencia. "Jugaba"... es el último recuerdo que "R" tiene de esa tarde del 
16 de diciembre de 2010, cuando el exceso policial lo postró en una cama de por vida. La familia salió ese mismo año del 
estado de Guerrero, e ingresó de forma ilegal a Estados Unidos, donde primero vivió en Atlanta, Georgia. Tenían tres meses 
en Los Ángeles cuando la bala que impactó en el cuerpo de "R" rompió el sueño de una mejor vida. Eran tres los menores 

que ese día se disparaban balas de goma de una acera a otra. "R" se escondió detrás de una camioneta para cargar su 
pistola de aire  airsoft, pero de pronto escuchó gritos, se asomó y recibió el impacto de bala que entró por el hombro 
Izquierdo hasta llegar a su columna vertebral. Después de ese día, la vida del adolescente se redujo al hospital, a la 
asistencia permanente por su parálisis. El policía que disparó aseguró que junto con su compa-ñero vieron a tres "sujetos 
sospechosos", y que uno de los adolescentes echó a correr sin atender las órdenes del uniformado, quien después accionó 
su pistola en defensa propia, al ver que el joven estaba armado. A lo largo del juicio con testigos y peritos, se demostró que 
el agente disparó sin advertencias, que no hubo amago por parte del menor y que jamás se reportó la presencia de 
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sospechosos en el área. Después de cuatro horas, un jurado deliberó en el caso BC453870: el policía "actuó de forma 
maliciosa" al balear a "R", hubo un uso excesivo de fuerza y el agente fue negligente en sus acciones. Se ordenó al Condado 
de Los Ángeles el pago de una indemnización para la víctima, de 14 millones de dólares, por todos los costos futuros que 
implique la atención médica que "R" tendrá que recibir durante su vida, y lo millones de dólares por el sufrimiento 
ocasionado. La decisión es inapelable y se acató. (Silvia Otero, pagina A5) 

La Jornada-Maduro asume en Venezuela; “listos para las elecciones‖: Parece una cumbre de jefes de Estado. 
Desfilan decenas de dignatarios y, detrás de la raya, los chavistas rasos echan porras o aplauden, según sea el caso. A las 
puertas de la Academia Militar desde el miércoles desfilan miles de venezolanos frente al ataúd con los restos de Hugo 
Chávez. A sugerencia del canciller Elías Jaua, el presidente de Irán, Mahmud Ajmadineyad, voltea hacia la multitud, levanta 
el brazo izquierdo, cierra el puño y lo agita. Es una de las figuras más ovacionadas, al lado de los presidentes de los países 
de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América. El maestro de ceremonias lo presenta como un aliado, alguien 
con quien Venezuela tiene coincidencias políticas y, sobre todo, un enemigo común. El resto de los mandatarios recibe 
aplausos discretos, con excepción del hijo de un cazador de elefantes a quien, por fin, el pueblo chavista cobra su ¿por qué 
no te callas? Felipe de Borbón, príncipe de Asturias, dice el presentador y la multitud se deshace en un sonoro abucheo. El 
todavía vicepresidente Nicolás Maduro es el último en llegar, en un convoy de camionetas negras, sin placas. De uno de los 
vehículos desciende primero su esposa, Cilia Flores, quien es además procuradora general de la república. Detrás de la valla 
se levanta el polvo, entre gritos emocionados y apretujones, cuando Maduro decide acercarse y saludar, rápidamente, a 
algunos afortunados. El grito se impone dada la cercanía del cadáver: ¡Chávez, te juro, que voto por Maduro! La consigna 
comparte el día con otra que se impone en las kilométricas filas para decir adiós al comandante presidente: ¡Chávez no 
murió, se multiplicó! Arranca el funeral de Estado, que tiene varios momentos que emocionan hasta las lágrimas a los 
chavistas. Uno, cuando se hace entrega de una réplica de la espada de Simón Bolívar al segundo libertador, al líder supremo 
de la revolución. Maduro, quien más tarde será investido presidente encargado de la república y al mismo tiempo candidato 
a la presidencia por el chavismo sin Chávez, toma la espada, la saca de su cubierta y la coloca sobre el féretro. Lo 
acompañan su esposa; el ministro de Defensa, Diego Molero; el presidente de Pdvsa, Rafael Ramírez, y otros ministros. Los 
jefes del chavismo colocan sus manos unas encima de otras mientras los asistentes, la familia y muchos altos mandos del 
gobierno se enjugan las lágrimas. Ahí dentro también se grita:¡Alerta, alerta, alerta que camina, la espada de Bolívar por 
América Latina! De Maisanta a Sean Penn Sigue el homenaje musical. El venezolano Gustavo Dudamel, director de la 
Filarmónica de Los Ángeles, viajó a su país tras cancelar un concierto para participar en esta ceremonia. Dudamel dirige la 
Orquesta Sinfónica Simón Bolívar en la interpretación de Alma llanera y otros clásicos venezolanos, además del himno 
nacional. Poco antes, el diputado y cantante folclórico Cristóbal Jiménez había interpretado varias piezas de la música 
llanera, como las que Chávez solía cantar en sus maratónicos programas dominicales (378, que sumaron 69 días completos). 
Poesía, copla y sabana y el corrido Maisanta, el último hombre a caballo, son dos de las piezas que canta Jiménez 
acompañado de arpa, cuatro y maracas. Viene el discurso. Nicolás Maduro muestra su talante de seguidor de Sai Baba 
cuando habla de que el alma y el espíritu de Chávez eran tan grandes que ya su cuerpo no lo aguantaba. Asegura también 

que en la historia venezolana nunca hubo un líder más vilipendiado, injuriado, atacado, por la canalla mediática. Nada le hizo 
mella, añade: aquí está, invicto, puro, transparente, único, verdadero, vivo para siempre para éste y todos los tiempos 
futuros. Modelo de socialismo que Chávez halló por su propio camino Varios tramos de la fila quedan lejos de las pantallas 
en las cuales pueden seguirse los pormenores del funeral de Estado. La gente, que lleva horas de espera, prefiere seguir 
soportando el solazo que perder su lugar. ¡Los 10 millones tuyos (cifra de votos que Chávez se puso como meta, sin 
conseguir nunca) serán para Maduro! Mucha gente ha pasado la noche entera frente al edificio donde se encuentra el ataúd. 

Como Josué González, del Zulia, que pide ayuda bajo un árbol porque a él y ocho de sus compañeros nos dejó el bus y no 
tenemos ni para comer. Quienes se acercan a las pantallas lloran cuando escuchan la selección dirigida por Dudamel y las 
canciones llaneras. Y aplauden al escuchar a Maduro decir que cuando Chávez ―descubrió, por su propio camino, que en el 
capitalismo era imposible estabilizar a la sociedad, darle igualdad a los pueblos, y era imposible sostener las democracias 
verdaderas, dijo: ‗Voy a levantar las banderas del socialismo nuestro, americano, indígena, bolivariano, cristiano. Vamos a 
atrevernos con audacia a construir ese sueño de la humanidad‘‖. Elena Abreu, una anciana que vino desde Ciudad Ojeda, 
que pasó la noche entera en la fila, no sabe nada de teoría socialista. Arrastra una maleta, una vez que logró ver a mi 

presidente. Es menudita y vende flores. Se queja de no haber dado mi testimonio. Y lo da. Cuenta que el 4 de febrero de 
1992 la despertaron unas vecinas y que después de mirar al teniente coronel Hugo Chávez, en la célebre alocución en la que 
expresó que por ahora no había alcanzado su objetivo, dijo: al fin llegó alguien que nos va a defender de estos 
desgraciados. El presidente chofer En octubre, el hoy fallecido mandatario llevó a su campaña una cancioncita pegajosa que 
hablaba de la alegría y de la felicidad del pueblo y remataba con un Chávez corazón del pueblo. Tras su victoria electoral 
nombró vicepresidente a Nicolás Maduro, quien hasta entonces se desempeñaba como canciller. Al anunciar su 
nombramiento, el presidente extinto dijo: Nicolás era chofer del Metro, y cómo se han burlado de él, la burguesía, y ahora es 
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vicepresidente (antes del chavismo, efectivamente, Maduro era dirigente del sindicato de trabajadores del Metro). Pues se 
siguen burlando. Apenas se anuncia que será ungido presidente, en las redes sociales comienza el choteo. El lema de 
campaña del opositor Henrique Capriles fue Hay un camino. El chiste va así: ―Capriles: Hay un camino. Maduro: Yo manejo. 
Y una parodia de la canción de campaña chavista: Sigue la vía, dale alegría, escucha bien lo que estoy diciendo, no 
chocaremos y llegaremos, Maduro corazón del Metro. Los chavistas responden con tuits de este tono: Los burguesitos usan 
la etiqueta: #MaduroCorazonDelMetro. Odiaban al Chávez indio y negro. Odian al Maduro de la clase trabajadora. Chistes 
aparte, quizás el dato no sea tan irrelevante. Si la memoria no falla, Maduro es el tercer sindicalista en llegar a la presidencia 
de un país sudamericano. Los otros: el cocalero Evo Morales y el mecánico tornero Luis Ignacio Lula da Silva. (Arturo 
Cano, pagina 02 y 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-Trascendió… 

: Que seguridad personal, lo que se llama seguridad personal, la de Luis Miguel. Lo demás son vaciladas. 

Al menos eso es lo que se vio el jueves en el restaurante Palm del hotel Presidente en Polanco. Policías federales y del DF, 
más la guardia privada del cantante, encabezada por tres afroamericanos que bien podrían ser tackles ofensivos de los 
Vaqueros de Dallas. 

A todo esto, Luis Miguel cenaba tranquilo con una bella mujer en uno de los privados del restaurante. Estuvo muy amable, 
saludando de lejos a quien lo reconocía. Pero, obviamente, su grupo de autodefensa persuadía solo con la presencia para 
que no se acercaran los cazafotografías o los buscadores de autógrafos. Hay niveles. 

: Que algo parecido ocurrió en Caracas. Los guardias del gobierno bolivariano suplicaban, incluso a más de un gobernante 
extranjero invitado, que no tomaran fotos al cadáver de Hugo Chávez. 

Eran muy amables, pero cuando el equipo de un mandatario hizo como que no entendía y tomó una foto con un celular, los 

guardias venezolanos los persuadieron instantáneamente para que la borraran. Y, obviamente, la borraron. Sí, hay niveles. 

: Que siguiendo en el tema de la seguridad, con mala leche se ha puesto a circular la versión de que las internas del penal 
de Tepepan están ―muy molestas‖ por la presencia de Elba Esther Gordillo. 

Según esto, las medidas para proteger a la maestra llegan al extremo del bloquear zonas enteras del penal, lo que 

provocaría que más de una no haya podido presentarse a tiempo para pasar lista. 

Ah, y que además están muy enojadas por ―las prolongadas visitas de sus hijas fuera de horario‖. ¿De qué se trata?  

: Que los líderes de PRI, PRD y PAN juran que la reforma en telecomunicaciones, ya en la fase de los ―detalles jurídicos‖, 
regulará la industria, garantizará el derecho a la información y propiciará una verdadera competencia en el sector. 

César Camacho, Jesús Zambrano y Gustavo Madero confían en que la próxima semana será presentada, pues hay 
―consenso sustantivo‖. Pero también coinciden en que ―el diablo está en los detalles‖, por lo que cuidan minuciosamente 
todo el ―fraseo‖. A ver. 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

Palacios Alcocer, nuevo embajador en el vaticano: POR ALLÁ de los años 90, principios de esa década, no le gustaba mucho 
la modificación del artículo 130 de la Constitución, para el establecimiento de las relaciones entre México y el Vaticano. 
Ahora hace maletas para viajar a Roma plomar la representación diplomática mexicana en la Santa Sede. Mariano Palacios 
Alcacer, un priísta de cepa, ex gobernador de Querétaro, ex dirigente del partido, se prepara para la encomienda del jefe del 
Ejecutivo. Don Mariano llegará a la embajada en un momento clave: en el contexto de la elección de un nuevo Papa —el 
cónclave arranca el 12 de marzo—. El gobierno mexicano, nos dicen, está preparado para la nueva etapa en las relaciones 
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diplomáticas con el Estado Vaticano, con la designación de un hombre con larga trayectoria política; claro, una vez que sea 
ratificado por el Senado.  

EL LUTO por la muerte del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, se hizo presente en una amplia zona de la delegación 
Miguel Hidalgo, en la ciudad de México. Un buen número de representaciones diplomáticas extranjeras, principalmente de 
Centro, Sudamérica y el Caribe, puso sus banderas a media asta, en señal de duelo. Algunos diplomáticos comentaron que el 
gesto es una muestra de agradecimiento hacia Chávez, por los apoyos brindados a la región. Ahora, nos dicen, esperan que 
el nuevo gobierno de México adopte un liderazgo muy fuerte en el continente.  

ALGO LE PICÓ al coordinador parlamentario del PRI en el Senado, Emilio Gamboa Patrón, quien este viernes andaba de 
excelente humor. El yucateco recibió a cuatro funcionarios del gobierno federal para hablar de los avances de las 
investigaciones de la explosión en el edificio B-2 de Pemex: Emilio Lozoya Austin, director de la empresa; Miguel Ángel 
Osario Chong, secretario de Gobernación; Pedro Joaquín Coldwell, titular de la Secretaría de Energía; y Jesús Murillo Karam, 
procurador General de la República. Los cuatro acudieron ante los integrantes de la Comisión Bicameral de Seguridad 
Nacional. Al concluir, don Emilio pidió que dejaran ir a Osorio Chong, porque tenía otro compromiso. Pero no se vayan, 
"¡ahorita les traigo a los otros!", remató ante las carcajadas de los presentes.  

MUY AGITADO fin y arranque de semana tiene el presidente Enrique Pena Nieto. Al mediodía del domingo encabeza en 
Palacio Nacional la ceremonia de los primeros 100 días de gobierno, un evento sencillo, nos adelantan. El lunes, en el mismo 
espacio, anuncia la iniciativa de reforma en materia de telecomunicaciones. En Bucareli se ha trabajado a marchas forzadas 
en torno a esta propuesta enmarcada en el Pacto por México. El documento estaba listo desde hace unos días, pero hubo 
intensos cabildeos para no dejar huecos en la redacción. La idea es que telecom transite con la misma rapidez que la 
reforma educativa, nos comentan.  

OTRO QUE SE prepara para los 100 días de gobierno es el jefe de gobierno del DF, Miguel Ángel hlancera. Tres son los ejes 
de estas semanas de trabajo en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento: empujar la reforma política de la ciudad de México; 
reforzar el tema de la seguridad para los habitantes de la urbe e intensificar los planes de desarrollo social. El equipo de don 
Miguel Ángel realiza los preparativos para el evento en el Auditorio Nacional, nos comentan.  

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

¡ALELUYA! La misteriosa iniciativa de reforma en materia de telecomunicaciones está a punto de ver la luz. Y todo indica que 
tendrá como Cámara de origen a la de los diputados. 

LA PREVISIÓN es que el lunes, alrededor del mediodía, por fin sea presentado en el Museo Tecnológico de la CFE el tan 
llevado y traído documento, que, por cierto, trae preocupados a varios legisladores. 

Y ES QUE es la hora en que los legisladores no saben a ciencia cierta ni quién firma la iniciativa, y mucho menos si la versión 
final será un aguado café descafeinado o un espresso bieeen cargado. 

DE AHÍ que diputados federales de varios partidos tengan el temor de que lo que se anticipa como el parto de un león acabe 
en un acto en el que apenas asome la cabeza... ¡un ratoncito! 

EL EX PRESIDENTE Felipe Calderón enfrenta su prueba de fuego en Harvard. 

HOY, HOY, HOY -como decía el clásico- presentará una ponencia en el marco de la 15 Conferencia Latinoamericana que 
organiza la prestigiada Escuela de Negocios de esa universidad. 

PERO Calderón no estará sólo, pues compartirá el escenario con el ex mandatario peruano Alejandro Toledo, así como con 
los brasileros André Esteves y Ana Maria Diniz, banquero e inversionista, respectivamente. 

ESO SI no se les une algún "espontáneo" de esos que han objetado la presencia del mexicano en ese centro de estudios. 
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POR CIERTO, el nombre de ese panel no podría ser más sugestivo para el mexicano: "El futuro ya llegó. ¿Estamos listos?". 

QUIEN ayer demostró tener buen diente y mejor disposición es el secretario del Trabajo del DF y ex senador perredista, 
Carlos Navarrete. 

A LA HORA de la comida vieron al guanajuatense dándose gusto en un restorán de mariscos estilo sinaloense en compañía 
de su esposa. 

A VARIOS comensales les llamó la atención la actitud relajada y amable de la pareja, que departió sin aspavientos con la 
banda chilanga y, a su salida, incluso deseó buen provecho a la concurrencia. 

PERO QUIZÁS lo que más sorprendió fue ver a un ex presidente del Senado comer en un sitio modesto con mesas de 
plástico y no en un carísimo establecimiento de seis tiempos, manteles largos y rociando su comida con botellas de vino de 
varios miles de pesos cada una. 

QUEDA el dato para quienes dicen que tooodos los políticos son iguales. 

EL ANUNCIO de que el cuerpo de Hugo Chávez será embalsamado para su exhibición por tiempo indefinido en un recinto 
público dejó con el ojo cuadrado a los historiadores. 

PRIMERO, porque sería el primer embalsamamiento de un político en el siglo XXI, cuando esa práctica -a la que fueron 

sometidos los cadáveres de Lenin, Mao, Ho Chi Minh y Evita Perón- es vista como un anacronismo del siglo XX. 

Y, SEGUNDO, porque, hace menos de tres años, Chávez prohibió en Venezuela la exposición de cuerpos humanos 
plastificados "Bodies Revealed", tras criticar la exhibición de cadáveres insepultos, y calificar el hecho como una barbarie y 
una cosa macabra surgida de "la inmensa descomposición moral del planeta". 

AHORA sí que, citando las declaraciones que el propio Chávez hizo a propósito de esa exhibición: "¿A dónde está el 
respeto?". 

(Redacción, página 10) 

 


